

Monitoreo sociocultural y lingüístico



Resumen ejecutivo

Introducción	<p>El Monitoreo Sociocultural y Lingüístico 2024, impulsado por Católicas por el Derecho a Decidir Argentina, en colaboración con organizaciones de mujeres indígenas y campesinas, busca visibilizar y analizar el acceso a los derechos sexuales y reproductivos, incluida la interrupción voluntaria del embarazo (IVE), en comunidades indígenas y campesinas de 12 provincias argentinas. Este estudio constituye una herramienta clave para comprender las barreras culturales, lingüísticas y estructurales que enfrentan estas poblaciones en su búsqueda de atención integral de salud.</p>
Resumen	<p>El monitoreo incluyó 480 encuestas a mujeres indígenas y campesinas, y 48 a equipos de salud, revelando datos alarmantes. Por ejemplo, el 84,1% de las mujeres que solicitaron una IVE no accedió al procedimiento en los plazos legales, y el 46,8% reportó discriminación en la atención médica. Además, el 95% de las pacientes informó que las personas profesionales de salud no hablan su lengua nativa, lo que limita el acceso a una atención culturalmente adecuada. Estas cifras destacan la necesidad de reforzar las políticas interculturales y de género en el sistema de salud.</p>
Objetivos	<p>El estudio tuvo como objetivos principales diagnosticar las desigualdades en el acceso a la salud sexual y reproductiva, desde una perspectiva intercultural e interseccional; identificar los obstáculos específicos para las mujeres indígenas y campesinas; y generar propuestas concretas que promuevan una atención de calidad, inclusiva y respetuosa de sus derechos. Además, se buscó empoderar a las comunidades mediante la participación activa de lideresas locales en el proceso de investigación y análisis.</p>

Hallazgos y resultados

Entre los principales hallazgos están la falta de materiales informativos adaptados culturalmente, la ausencia de capacitación de los equipos de salud en atención intercultural y las barreras económicas y geográficas para acceder a servicios de salud. También se subrayó la importancia de fortalecer las redes de apoyo comunitarias y promover la inclusión de intérpretes capacitados.

Estrategias

El monitoreo se basó en una metodología participativa e intercultural. Para garantizar la validez y el impacto del estudio, se diseñaron instrumentos adaptados a las realidades de las comunidades indígenas y campesinas, que fueron validados por lideresas locales. Se promovió el uso de lenguas originarias en la recolección de datos, asegurando un diálogo inclusivo y respetuoso. Asimismo, las lideresas participaron activamente en todas las etapas del monitoreo, desde la recolección y digitalización de datos hasta el análisis y la elaboración de propuestas. Estas estrategias fortalecieron el empoderamiento comunitario y permitieron generar recomendaciones contextualizadas y culturalmente pertinentes.

Conclusiones

El monitoreo evidencia que el acceso a los derechos sexuales y reproductivos en estas comunidades sigue estando condicionado por desigualdades estructurales y culturales. Las conclusiones y recomendaciones propuestas invitan a los responsables de políticas públicas, movimientos feministas y comunidades indígenas a trabajar conjuntamente en la eliminación de estas barreras. Este esfuerzo colectivo es esencial para garantizar una salud integral que respete la diversidad cultural y los derechos humanos de todas las personas.

Anexo

